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Bericht aus der Verwaltunq:

Fachbereich Gränf lächen
Spielplalzsanierungsprogramm (KSSP) 2019
ln der Anlage erhalten Sie den Stand der umgeselzlen Maßnahmen.

Wildblumenwissen
'Seit April 2018 erproben die Deutsche Wildtier Stiftung und die
SenatsveMallung für Umwelt, Verkehr und Klim6chufz gemeinsam mit
immer mehr Berliner Bezirken MaBnahmen zur Auftvertung tiffentlicher Gron-
und Freitlächen für besläub€nde lnseKen" (www.wildbienen.org.berlin).
lm F ühiahr werden drei Wildblumenwi6en durch die Deutsche Wildtier
Stiftung im Bezift Tempelhof-Schöneberg entwickelt:

. Nelly-Sachs-Pa*

. Friedhof Eythstraße

. Park am Hundsteinweg

Parkbänke
2019 wurden in den Parkanlagen
aufgestellt. Des Weiteren wurden
lnsulaner 6 Tische aufgestellt.

Sanierung lUarienhöhe

2 Bänke abgebaut und 197 Bänke
insbesondere in der Grünanlage am

ln 2O2O wird das .yglgglgygdgblC!- fur ein LandschaftsarchiteKurbüro
beqonnen. Da die lnvestitionsmaßnahme von der Bauaumme über dem
Schwellenwen [egt, wird es ein mehrstufig€s Vergabeverfahren geben, das
ca. I Monate benötigt um ein Plenungsteam vert.aglich zu verpflichten.
Danach wird die Leistungsphase der Grundlagenermittlung und Vorplanung
begonnen.

Bäume vor der Urania

Der Fachbereich Grünflächen holt derzeil Angebote bei
Landschaftsarchitekten für die Erstellung eines Konzeptes ein. Ziel ist eß,
rrerschiedene Varianlen des Umgangs mit den Bäunren miteinander zu
vergleichen. Die Strauchgruppe nördlich des Kunslwetkes wird in der
nächsten Woche gerodet.
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Drucks. Nr:157 XX

Maricnhöh€ wioder zugänglich machen und b6§er vor vandallsmus slchem

Die BW fasne auf ihrer Sitzunq am 17. Juni 2020 nde
Das Bezi Tei Wegesystems auf der
Tempelhofer Marienhöhe bis zuft Frühjahr 2020 ggf. auch provisorisch instand zu setzen,
damit der 73 Meter hohe Aussichtspunkt wieder erreichbäiEDä§EE7i[ fü5EääEi7er
BW bis zum 30-9.2020, unter welchen Bedingungen und in welchem Zeitraum eine
lnstandsetzum möslich ist. Gleichleitig wird das Bezirksamt ersucht bis 30,09.2020
verschiedere Maßnahmen.u prüfen, wie die Marienhöhe fürdie Anwohner innen wieder zu

elriem siche.en ort werden kann und in welchem zeitpunkt die einzelnen Handlungsschritte
umgesetzt werden köonen. Dazu gehören mindestens:
- Die B€ssere Sicherung derzuwegungzum Gipfel
- Der Eiffatz von sogenannten Parkläufern
- Die Ausweitüng des Außendienstes des Ordnungsamtes
- Die Beseiti8ung der Schmierereien am Gedenkstein
- Die wiederheßtellung des Platzes im vorherigen Zustand (ges€itlgung des Mülls und
zerstörter Bänke)

Die Anwohner innen sind in die Verfahrensschritte mit einzubeziehen, und re(elmäßig 2u

Das Bezirksamt teilt hierzu mit der Bitte um (enntnisnahme mit:
Bel allem Verständnis gegenüber den Wünschen der Bürgeünnen und der BW, die
Marienhöhe möglichst schnellwieder für die öffentlichkeit zur Verfügur,g zu stellen, muss
das Bezirksamt den Wunsch nach ,,Sofo.tmaßnahmen" jenseits einer stärkeren Bestreifung
durch das ordnungsamt leider ablehnen. Darüber wurde bereits im Fachausschuss im
Zusammenhang der Vorstellung der lnvestitionsmaßnahm€ hingewiesen.

Parkläufer werden im Rahmen eines Proiektes derzeit in schöneberg Nord erprobt. Erst nach
Auswertunt ihrer Wi*samkeit und bei verfügbaren F6rdermitteln können wir dle
Proiektgebiete evtl. ausweiten.

Die Sicherung des Gipfels uod die Absperrung der Zuwege i5t soweit technisch möglich

Abstimmungsergebnis:

überwiesen:Kenntnis oenomrren:

in die Verfahrensschritte mit einzubeziehen, und regelmäßig 2u
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erfol8t. weitere EimäununBen stoßen dort an ihre Grenze, wo sehr starker Gehölzbewuchs
vorliegt.

Aufgrund der großen Schäden und der Gesamtsituation auf der Marienhöhe, sind
kur.fristige Repalaturmaßnahmeh sowohl haushahsrechtlich wie auch technisch nicht
zielführendi
Für die sanierung der Marienhöhe hat das Bezirksamt bereits 2019 eine
lnvestitionsmaßnähme beäntragt und eine Finanzierungszusage von 1,7 Mio. € erhatten. lm
Haushaltsiahr,zg?q5lgElbglgi§SilggggBglg an Bauvorbereitungsmitteln zur Verfügung.
De. Fachbe.eich Grünflächen irt glücklich darüber, inzwis.hen auch personelle l(apazitäten
fü. das Projek stell€n zu können.
Da das Proiekt eine Größenordnun8 besltzt, die die Wertgrenzen eines einfachen
Vergabeverfahrens tür die Beauftragung der planenden Architekten und lngenieuß
überschreitet, wird zurzeit ein öffentliches vdy'-verfahren durchgeführt. Dieses Ve.fahren
deue.r ,{',..h 

Qesetzlich festgelegte Fristen ein dreiviertel ,ah..]{ilJelde!_lgg!9lLiE-
Urühj"hr 202uas Pla können und die Bauplanungsunterlage

eaarbeiten.

Parallelwerdeo zurzeit baworbereitende leistungen wie die vermessung uod das von der
Denkmalbehörde geforderte Parkpflegewe* ausgeschrleben und auch bereits beauft ragl.

Bei der Grünanlage Marienhöhe handeh es sich um ein Ganendenkmal, so dass erste
Begehungen und Festlegungen mit der oberen und unteren Denkmalbehörde zu. Umsetzung
det Baumaßnahme ebenfalls g€troffen wurden. Die Bau-bzw. Sanierungsarbeiten werden
vorrausiihtlich Ende 2021 beginned und hauptsä.hlich in 2022 durchführt werden. um di€se
problematische W esituation verkehrssicher den Bürtern zur VerfüEung stellen zu k6nnen,
bedarfes umfassender Eingriffe, die auch vorab nicht einfach "reparieat" werden können.
Die Gedenksteine werden im xont€xt de. Gesamtsanierung ielbstverständlkh auch wieder
hergerichtet uhd gereinigt.
Die 8ürgerbeteiligung erfolgt im Laufe des Plaoungsverfahrens.

Es ist zurzeit nicht sinnvoll, Steuergelder zu verwenden, um unzureichende
Schönheitsreparaturen zu veranlassen, wenn in einem Jahr eine umfasende Sanieru[g der
Marienhöhe begonnen wird und grundlegend die Probleme der Maraenhöhe behoben
werden können.

Hier muss das Bezirksamt um Geduld und Verständnis bitten.

,"a,n,a@G) ,l

Frau Schöttler, An8elika
Eezirksamt .

Frau Heiß, Christiane
Bezirksstadträtin

S€ile:2/2
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Aniwori ouf die Einwohner_innenonfroge Nr. 2

Sehr geehrter Hen Vorsteher, sehr geehrte Domen und Herren. sehr
geehrier Herr Tonn,

ich beontworte lhre Einwohnerfro.ge wie folgt:

Bezirklicher Bezug / Begründung
Ausbleiben,eglicher Anwohnerinformotionen oder lnfos über den
Plonungsstond der zukünftigen Boutötigkeiten in der Porkonloge
"Morienhöhe" troiz mehrfoch zugesogter Bürgerbeteiligung seit Jonuor
2020 und einem lt. BA Bou-Zeilrohmens 2021 - Abschluss 2022.

Zitot: Beschluss BVV mit DSI 671-XX:"Die Anwohnelinnen sind in die
Verfohrensschritte mit einzubeziehen und regelmößig zu informieren."

Antwort BA ouf den Beschluss und die DS 1671 im Sepi 2020: "Die

Bürgerbeteiligung erfolgi im Loufe des Plonungsverfohrens"

Froge

Wie louten der Nome und dos Aufkogsdoium des für die
denkmolgerechte Groß'Sonierung der Bergkuppe "Morienhöhe" durch
dos Belrksomt noch den "9 Monoten Auswohlverfohren" finol

23.06.2A21

beouftrogten Plonungsbüros?
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Antwort

Die erforderlichen Voruniersuchungen bzw. Gulochten zur Ermiltlung

des Sonierungsumfongs s,nd noch nichi obgeschlossen. Ersl im Juni

l42i konnie ein lngenieurbüro mii der Erstellung eines Focfgyjggllens \
zur geotechnischen Einschötzung der Steilhönge und mit der Ersiellung )
eines Regenwosserkonzepts für die Gesomtonloge beouftro gt werden. /
ni^/c-^^a^i-^^ ^..^ .Ji^-^- r---;-;\'^ - ..2ind moßgebend für die
Vergobe der freiberuflicllsn Leislungen !nsin Aqllungsbüro durch ein
Vgv-Verfohren. Dieses Verfohren ist durch fest vorgeschriebene
Verfohrensvorbereitungen besonders zeiäntensiv und konn oufgrund
des geltenden Rechts nicht obgeküzl werden.
Selbstverslöndlich wird dos Bezirksomt die Bürgeünnen wöhrend des
Plonungsverfohrens beteiligen. Wonn dies sein wird, konn ober zum
jetzigen Zeitpunkt oufgrund des oufwöndigen
Ausschreibungsverfohrens noch nicht mitgeteilt werden.

Chrislione HeiE
Bezkksslodlrötin

nisse ous diesen Gutochi


